

# FAITS DIVERS SUR LA THIÉRACHE

## LA RÉGION

La Thiérache, d'une superficie de 2 500 km<sup>2</sup>, est répartie sur **3 départements** français (**Aisne**, Nord et Ardennes) et une partie sud-ouest de la Belgique (Chimay). C'est une région avec de nombreuses vallées, des pâtures grasses, forêts et cours d'eau. Elle touche du côté ouest les Ardennes et atteint parfois des hauteurs de 300m. La **Thiérache Picarde** ou la Thiérache de l'Aisne est la zone **entre Guise, Hirson, Chaourse et Vervins**, qui est sa capitale.

## LE PAYSAGE

Contrairement à d'autres parties de la Picardie, le sous-sol de la Thiérache contient une couche d'**argile impénétrable**, d'où les nombreux ruisseaux et étangs. Le sol argileux donne des pâturages gras et vous voyez donc beaucoup de **vaches laitières et de pommiers**. Son paysage de **bocage** ou de haie est l'un des plus beaux de France.

## PRODUITS DE LA RÉGION

• **MAROILLES**: le Maroilles est un fromage AOC (Appellation d'Origine Contrôlée) depuis 1976 et un AOP depuis 1996 (Appellation d'Origine Protégée) Le nom Maroilles est protégé par la législation française et européenne: le fromage français portant ce nom est garanti authentique et préparé selon les règles en vigueur en France. • **CIDRE**: l'abondance des **pommiers** en Thiérache appartient depuis longtemps au passé, mais ils sont aujourd'hui en train d'être replantés considérablement. La production du cidre est une spécialité régionale et il est également fait pour sa propre consommation. En novembre, les différentes récoltes de pommes sont vues dans la cour, prêtes à être pressées et transformées en cidre. Variétés de pommes dont le cidre est fabriqué en Thiérache:

- La dello
- La roquet-vert
- La Sains Richaumont
- La Primerouge, gecreëerd in Japan.
- La Melrose, uit de USA.

## ECONOMIE

• **BETTERAVES À SUCRE**: près de 400 000 ha en France, dont 56 000 dans l'Aisne, le plus grand département de la Thiérache! La France, avec la Russie, est

le **plus grand producteur de sucre en Europe** et le plus grand producteur de sucre de betterave au monde.

• Les plus grandes **ENTREPRISES** de la région:

- Eberspächer à Hirson
- Tereos à Montcornet
- Materne à Boué
- Nestlé à Boué
- Mondelez (Lu) à Vervins
- LVMH Fragrance Brands (Givenchy - Kenzo) à Vervins
- West Pharmaceutical à Le Nouvion-en-Thiérache
- Nespoli France à La Capelle

### **SON HISTOIRE LAISSE UN PATRIMOINE UNIQUE: LES ÉGLISES FORTIFIÉES**

La Thiérache est toujours restée une **zone frontalière** au cours des siècles: par le traité de Verdun en 843, elle appartenait à la France et était à la frontière du Saint-Empire romain germanique. Initialement gouvernée par des comtes et seigneurs locaux, elle a été ajoutée au domaine royal de la France à la fin du XIIe siècle.

Au même siècle, une nouvelle vague **d'évangélisation**, notamment de la part des chanoines réguliers de Prémontré et des Cisterciens, a non seulement stimulé la construction **d'abbayes**, d'églises et de villages et de routes, mais aussi stimulé l'économie en améliorant diverses techniques (moulins à eau, assainissement, etc.).

**La guerre de Cent Ans** (14e-15e siècles) entre la France et l'Angleterre a provoqué beaucoup d'agitation et de pillages par les mercenaires et les armées itinérantes dans la région frontalière: une première vague de **renforts** des quelques bâtiments en pierre (en particulier les églises) était un fait.

Le **XVIe siècle** a excellé dans de nombreux conflits et guerres: l'empereur Charles et ses **Espagnols** ont pillé cette région frontalière, des villes telles que Vervins ont été brûlées au sol par Marie de Hongrie, des **mercenaires** français tels que Gassion et Turenne, et des pillards néerlandais terrorisaient régulièrement la population. Et en attendant, les **guerres de religion**, entre catholiques et protestants, nombreux en Thiérache et qui continueront les persécutions jusque tard dans le XVIIe siècle, provoquent les destructions nécessaires. Entretemps, pendant les périodes de paix, les églises en pierre et les maisons fortes ont été reconstruites en **forteresses militaires avec donjon et tours de guet** pour protéger la population du village.

Toujours au **XVIIe siècle**, la population se cachait dans ses églises fortifiées, maintenant pour se protéger contre les armées de Richelieu et des Autrichiens. Et les villageois ont toujours renforcé leur église, avec des embrasures adaptées, des **salles fortifiées et une tour de refuge**. Grâce à Louis XIV, à la fin du 17ième siècle, la frontière de la France est tracée plus au nord et ce fait marque progressivement le début de la fin des troubles en Thiérache.